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越雷池

中国足球从来不缺流量 ，

只是很遗憾，绝大多数时候，是

针对它的负面言论或者批评才

能制造流量。 半个世纪来，一直

如此。

巩汉林对于中国足球的批

评，以及冯潇霆随后的回击，加

之不断涌入漩涡的“正方”“反方”

们， 将原本处于平淡期的中国足

球，又一次带入了舆论风暴之中。

所谓平地起惊雷， 大概就是说的

类似情况。

巩汉林能不能批评中国足

球，似乎成了这次交锋的焦点。 这

位老资格演员当然算不上什么资

深球迷， 就连他自证球迷身份的

国足签名足球，也因为“欧楚良”

这个名字而成了笑话。 但恰恰是

巩汉林才代表了中国足球关注者

的大多数。

关注中国足球者大多数并不

能与球迷画等号。 足球对他们而

言，只是可有可无的一种谈资，一

年或许都看不了一场完整的比

赛， 关于中国足球的消息大多也

来自于各种手机App根据所谓大

数据推送的自媒体消息。 说盲人

摸象或许过了些， 但也八九不离

十了。 摸了象的盲人能不能发表

评论？ 当然可以。 更何况，如果他

说“这动物的皮肤真粗糙 ”，又有

什么可指摘呢？

巩汉林的反对者们普遍持有

的观点是———“既然你不爱中国

足球，就不能批评它”。 即便无法

理解“若批评不自由，则赞美无意

义”这句话，也应该明白“中国足

球”与生俱来就带有公共属性，尤

其当它出战国际比赛时， 就成为

全国上下评论的对象。 不了解、不

关心、不爱，就不能批评。 这逻辑

类似于“自家孩子自家好”。 但中

国足球的公共属性决定了它不仅

仅只是球迷的“自家孩子”。 而且，

了解多少，关心多少，爱几分，才

能拥有批评中国足球的资格呢 ？

“原教旨球迷主义”最终会把自己

绕到“除了中国足球自我批评外，

谁也无法批评它” 的终极死循环

里。

“菜才是原罪 ”，这就是冷冰

冰的事实。 最近两年的中国足球

又何止菜呢？ 难道社会舆论现在

应该表扬他们、鼓励他们，从他们

的身上看到了希望看到了光？ 这

太强人所难了。 当然，拿高薪并不

能怪罪中国球员们， 这是畸形市

场吹出的巨大泡沫。

球员们的委屈心情可以理

解，合理合法拿到合同，这几年还

屡遭降薪，甚至被长期欠薪。 但当

年从高薪合同里获益的球员也必

须理解另一点， 正是因为有着巩

汉林和他所代表的 “中国足球关

注者”大量存在，才有了中国足球

的社会关注度， 也因此有了资本

介入和随之而来的高薪。 换言之，

当年的高薪里就有了 “随时接受

舆论批评”这条隐藏条款。

自说自画

●大连的大连人足球俱乐

部聘任上海的上海足球人谢晖

为球队的主教练。 一些大连人

没有想到， 许多上海人也没有

料到。 这条消息一出，网络上绝

大多数的球迷都是来点赞大连

人俱乐部的， 都是来力挺上海

人谢晖的。 一般而言，凡有足球

俱乐部选帅的话题， 吐槽的居

多，点赞的甚少。 中国足球挨骂

多了，也就习惯了。 你骂你的，

我干我的。 这次大连人选帅的

过程很干脆利落，用人不疑，爽

爽气气地就点中了谢晖。 没有

什么风波，也没有任何闲话。 连

人民日报体育也官方发文，称：

“大连人足球俱乐部官方宣布

谢晖成为一线队主教练， 主教

练的竞聘方式以公平、公正、公

开的方式进行， 为中国职业足球

俱乐部立下标杆。 ”这样的官方肯

定规格真是很高的。 回首这几十

年足坛， 好似还没有见到过有这

样的权威点赞送给一支中甲球

队。 大连人队，上海籍主帅要珍惜

了，有这样一个好的开头。

●谢晖出生于上海， 是的的

刮刮的上海人， 是的的刮刮由上

海教练们培养出来的一个足球

人。 谢晖出道于申花， 留洋于德

国，退役后加盟上港。 在上港做了

几年助理教练。 近两年去南通支

云队做主教练， 去年辞去了这个

职务。 感觉之中，谢晖是一个独行

侠， 他的足球人生常常是单枪匹

马去闯荡天下的。 从不跟从大佬、

大哥，也无小弟随从跟班。 讲得拢

的，可以讲出道理一大堆。 讲勿拢

的，没有闲话，挥手拜拜。 谢晖有

点像唱评调的说书先生， 常常是

要去跑码头的。 这次去了大连城

不算远的。 大连是北方，上海是南

方。 两个城市的气质还是蛮接近

的。 上海人到大连去，不会感到难

以习惯的。 谢晖的恩师徐根宝就

带过大连人队的前身大连万达

队，还夺得过甲A联赛冠军。 谢晖

此行，可以去讨教讨教根宝了。

●网络上为谢晖加油的球迷

还真不少。 看来谢晖虽然受所谓

“言论不当”之累赋闲在家 ，但他

的人气仍然很高。 谨防小人是谢

晖要补习的功课。 球迷点赞里最

有味道的一句是 ：“谢天谢地谢

晖！ ”根宝有“谢天谢地谢人”句，

现在看他的弟子谢晖了。 上海人

祝愿他一帆风顺。

U23国足有比赛
U20与U17呢

两笔好买卖

随着尤文图斯状态回勇 ，

意甲似乎又开始进入四强并起

的格局。

在C罗离开之后，老妇人非

常需要一个新的核心球员。 幸

运的是， 他们做出了一个明智

的选择，引进了弗拉霍维奇。 在

这位颇有古典中锋意味的球员

身上，尤文投入重注，并且很快收

获了回报。

在一些球迷看来， 塞尔维亚

人除了年轻和身高之外， 并没有

太过于出众的优点， 风格不够细

腻， 也不是能够左右开弓的双脚

将，转身、护球等小技术也乏善可

陈， 甚至觉得尤文可能要买了个

寂寞。 但弗拉霍维奇在转会之后

的表现，可圈可点，以至于俱乐部

坚定了不续约迪巴拉的决心。

尽管迪巴拉在上轮联赛中率

先进球，尤文图斯依然表示，赛季

结束不会和迪巴拉续约。 毫无疑

问， 尤文图斯非常看好弗拉霍维

奇在队中的未来， 塞尔维亚小伙

子有着大把的时间， 在尤文成长

为伊布或者莱万。

基于弗拉霍维奇的优秀表

现， 尤文在积分上已经消无声息

地逼近头部集团。 国际米兰、AC

米兰和那不勒斯在三方乱战的同

时，也需要提防尤文趁火打劫，不

然稍不留神， 可能就被尤文后来

居上。

尤文做了一笔好买卖， 罗马

引进亚伯拉罕的操作也不差。 尽

管罗马现在只能为欧联资格而奋

战， 似乎背离了人们对穆帅的厚

望。 但回看本赛季罗马的征程，再

掂量一下罗马的真正实力， 如果

没有亚伯拉罕的话， 可能罗马现

在连八强都要叨陪末座。

很多时候，引援是否成功还真

是一门玄学。 强大如梅西和C罗，

如今和曼联巴黎的联姻，都难以如

意，重建之中的尤文和罗马，能够

快速地引进关键攻击手并确认是

对的人，在重新启航的道路上走出

了让球迷有所寄托的第一步。

毫无意义
的流量战

谢天谢地谢晖

当中国男足国家队正在阿联

酋备战3月24日与沙特队的一场

世预赛12强赛时， 中国1999年龄

段U23国足搭上了“便机”，跟随国

足去到阿联酋参加“迪拜杯”国际

足球赛，为今年9月在家门口进行

的杭州亚运会男足赛进行备战 。

而且，在3月20日已经打完了与阿

联酋瓦赫达队的第一场热身赛 。

应该说，这次足协安排U23国足参

赛是费尽了周折的。

与瓦赫达队的比赛是这支

U23国足最近两年半时间里所参

加的第一场国际比赛，一支在准备

大赛的队伍，两年半时间里一场国

际赛事不参加，然后要求队伍在大

赛中要争取好成绩，这听起来有些

不可思议，但却是现实的存在。 这

就好比先前的中国男足国家队，从

2020年开始至40强赛复赛，整整一

年半时间里没有进行过哪怕一场

国际比赛。如果不是因为40强赛对

手实在太过孱弱，国足能够顺利进

入到12强赛中？没有人可以给出明

确的答案。 而在12强赛之前，尽管

国足一再希望进行高水平的国际

热身赛，但受到疫情以及现实情况

的限制， 国足连一场热身赛都没

有。所以，当12强赛开始，国足未能

在比赛中交出理想答卷时，外界各

种指责与批评声四起。这也是意料

之中的事情。

对外界而言， 人们更多地只

是关心一个结果，至于过程如何？

除了业内人士、 专业人士在关注

之外，外人才不操心。 所以，中国

足球就是在这种无端的指责与谩

骂之中，逐渐迷失。

更多人会认为 ： 像举重 、体

操、跳水等中国体育军团中的“常

胜将军”那样，那些队员不也没有

出国参加热身赛， 不照样在奥运

会上取得辉煌战绩？ 这就是当下

我们多数人对竞技体育、 竞技足

球的认知。 对足球人来说，再多的

解释也无济于事。

不过，对中国足球而言，今年

除了一个U23国足将征战亚运会

之外 ，U20国青队 、U17国少队将

先后出战U20亚洲杯预选赛、U17

亚洲杯预选赛， 这两个年龄段的

队伍和U23国足一样也已经两年

半的时间没有进行过一场国际比

赛了。 那么，面对今年9月份与10

月份的亚洲杯预选赛时， 这两支

队伍能够顺利从小组中晋级 、拿

到决赛阶段比赛入场券么？ 不过，

外人并不关心中国的青少年国字

号队伍打不打热身赛， 他们只是

关注最终的结果，结果不好，肯定

又是指责声、骂声一片。

足球是最需要国际交流 、最

离不开国际交流的， 但凡关起门

来就可以从预选赛中杀出重围 ，

则中国“00后”的国字号队伍最近

几年恐怕也不会连决赛阶段比赛

资格都很难获得了。

明天深夜， 中国男足最后

两场世预赛将打响第一枪。

回顾历史，我们也发现，在

出线无望之后， 中国男足的表

现往往都不会很差， 但是这个

其实背后还是有些其他的原

因。 首先，压力不一样了，可能

球员就放开了。 其次，中国男足

以前出线无望后面对的对手 ，

往往也是已经提前出线的对

手，也不会全力和中国队死拼。

昨天有一段中国队赛前的

采访引起了我的注意， 接受采

访的是教练员肇俊哲。

肇俊哲介绍到了国外后球

队训练内容的变化， 他说：“在

海口我们主要是统一思想和贯

彻一些细节。 在这边我们要控

制好强度， 包括演练有针对性

的打法， 来准备与沙特队的比

赛。 ”

被问及教练组对于与沙特

这场比赛的策略 ， 肇俊哲说 ：

“还是以我为主 。 最后两场比

赛，我们为了祖国的荣誉，为了

我们的家人、孩子、朋友以及足

球从业者， 包括最重要的青少

年足球从业者， 要给大家带来

希望。 ”

很显然， 大年初一以那样

的方式输给越南， 这场完败所

造成的后果， 足球界的上下下

下都已经都看到了。

当然，论对手的实力而言，

中国男足在最后的四场12强赛

中， 遭遇全败的可能性也是存

在的。 但不管结果如何，可能大

家更看重的是他们在场上体现

出的责任心、斗志和精神。

从这意义上说， 明晚开始

的两场比赛， 虽然不是生死之

战， 但同样对接下去中国足球

未来几个月的生存环境会有着

直接影响。

争口气
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